

LE PRIX COURANT

REVUE HEBDOMADAIRE

du Commerce, de la Finance, de l'Industrie de la Propriété foncière et des Assurances.

Bureau: No. 32, rue Saint-Gabriel, Montréal

A BONNEMENTS:

Montréal, un an \$2.00
Canada et Etats-Unis..... 1.50
France..... fr. 12.50

Publié par

LA SOCIÉTÉ DE PUBLICATION COMMERCIALE,

J. MONIÉ, Directeur.

Téléphone Bell No. 2002.

MONTREAL, 27 DECEMBRE 1889

ACTUALITES

Le manque d'espace nous oblige à remettre au prochain numéro le compte-rendu de l'assemblée de la Société de l'Industrie Laitière qui a eu lieu les 13 et 14 décembre courant à Arthabaskaville.

Dans notre description de la manufacture de caoutchouc de Granby, nous avons omis de mentionner tout un département, celui des pardessus en caoutchouc pour hommes et pour James; ce département est des plus complets et produit un article de première qualité.

Calendriers reçus: De M. D. Parizeau, marchand de bois; de MM. Letourneux fils & Cie; de MM. E. L. Furniss & Cie; ce dernier accompagné d'un échantillon de "Gaelic" whiskey écossais très vieux. Nos remerciements. Le Gaelic a un arôme délicieux.

Un certain nombre de nos lecteurs parmi les détailliers de chaussures, nous demandent de prier la Compagnie Canadienne de Caoutchouc de Montréal de marquer ses claques d'une façon plus lisible. La marque des claques Granby est parfaitement visible, nous dit-on, et facile à trouver, tandis que celle des claques de la Compagnie Canadienne est souvent mal formée et parfois indéchiffrable de sorte qu'on est quelquefois obligé de mesurer les claques pour en connaître la pointure.

On fait remarquer que, tous les jours, des serre-freins se font tuer en accouplant les voitures de chemins de fer, que les victimes de ces tamponnements sont des centaines de fois plus nombreuses que celles des fils de la lumière électrique et que cependant les Compagnies de chemins de fer n'ont pas encore adopté le système des accoupleurs automatiques. Tandis que le public se monte et crie contre les compagnies d'éclairage électrique, il est devenu tellement accoutumé à l'écrasement des serre-freins, qu'il a cessé de s'en émouvoir.

On a fait arrêter, sous l'accusation de tenir illégalement une loterie, le gérant de l'Enterprise Tea Company, qui, depuis quelques jours, a établi à Montréal, rue Notre-Dame, un magasin de thé. L'accusation est basée sur le fait que le thé est vendu dans ce magasin en boîtes d'une livre à \$1.00 la livre et que les boîtes, outre le thé, contiennent divers articles variant en valeur depuis 25c. jusqu'à \$50. Il n'y a pas de tirage, répond le gérant, donc il ne peut pas y

avoir loterie. Tout client qui vient acheter au magasin choisit lui-même sa boîte ou ses boîtes de thé et, si la fortune le favorise, tant mieux.

Une poursuite du même genre a été prise contre une entreprise semblable à Toronto; le poursuivant a gagné sa cause en première instance, mais la maison poursuivie THE TRADERS TEA Co ayant interjeté appel, la Cour du Banc de la Reine a renversé le jugement du Magistrat de Police.

Parmi nos industriels les mieux connus et les plus experts dans leur partie, nous n'en connaissons guère qui surpassent M. L. G. Arpin. Depuis 27 ans, M. Arpin est dans l'industrie de la chaussure: son expérience est donc déjà vieille tandis que lui n'est que dans la force de l'âge et dans la période où l'homme mûr pour les affaires a encore toute la vigueur et l'énergie nécessaires pour mener une entreprise à bien. M. Arpin vient de s'associer avec M. Jos. Bélair, qui est lui aussi, un manufacturier d'expérience et, à eux deux ils sont certains de trouver une place très avantageuse pour leurs marchandises dans tous les magasins. MM. Arpin et Bélair font une spécialité des chaussures d'hommes cousues à la main ou à la machine et un article fabriqué par eux doit se recommander par son seul mérite.

LA SITUATION DES BANQUES

La circulation des banques au 31 octobre dernier était de..... \$35,233,310
Dont il faut déduire ce que les autres banques avaient en caisse..... 6,759,259

Il restait donc..... \$28,474,051
dispersées dans le public. Au 30 novembre, la circulation totale est de..... \$34,899,830
Moins ce qui est dans la caisse des autres banques... 6,214,671

Balance dans le public... \$28,575,159

Il y a donc une toute petite augmentation dans la circulation effective, quoique le total des billets émis et non rentrés à la banque créatrice accuse une diminution de \$344,480.

Mais tandis que la circulation diminue les escomptes augmentent. En comptant les avances aux corporations, et les escomptes aux particuliers, nous trouvons les chiffres suivants:

35 novembre..... \$174,905,524
31 octobre..... 174,274,049

Augmentation..... \$631,575

Le gouvernement continue à retirer ses dépôts pour rembourser les déposants des caisses d'épargne postales et pour faire face à ses autres engagements. Ces retraits, en deux mois, dépassent le chiffre de \$6,000,000, ils ont été, pendant le mois de novembre, de \$2,262,000; on a dû pour y faire face, tirer sur l'Angleterre pour \$900,000, ce qui diminue d'autant nos fonds placés là-bas et sur New York pour \$1,000,000 en chiffres ronds.

Les dépôts du public, en compte courant, ont diminué de plus d'un million; les dépôts portant intérêt ont au contraire augmenté, mais d'un peu moins; de \$964,000.

Nos comptes courants avec les banques anglaises et américaines sont à peu près stationnaires; car en même temps que nous y avons diminué nos dépôts, nous leur avons aussi remboursé près de \$1,000,000 sur ce que nous leur devions.

La réserve légale a diminué d'une centaine de mille piastres; mais comme le total du passif est diminué de \$4,000,000, la proportion de la réserve au passif s'est améliorée. Le montant de l'actif immédiatement réalisable n'est que de \$40,857,000 au 30 novembre, au lieu de \$43,250,000 au 31 octobre, c'est une diminution de \$2,395,000. Les prêts sur titres ont diminué, ainsi que les avances aux municipalités; la diminution de ces deux items donne ensemble \$1,300,000.

Les créances en souffrance non garanties et garanties sont stationnaires à une différence de \$25,000 près.

En somme, on constate en novembre un ralentissement assez marqué de l'expansion des affaires, la clôture de la navigation ayant mis fin à notre commerce d'exportation, est la principale cause de ce ralentissement, avec l'arrêt des livraisons de produits agricoles.

Voici un tableau comparatif des principaux chapitres du bilan fourni par les banques au gouvernement:

	PASSIF	
	Octobre 1889	Novembre 1889
Capital autorisé.....	75,779,999	75,779,999
Capital versé.....	60,185,801	60,189,357
Réserves.....	20,091,333	20,141,333
Circulation.....	35,233,310	34,889,830
Dépôts des gouvernements.....	9,668,224	7,395,333
Cautionnements...	272,097	259,089
Dép. publics remb. à demande.....	55,197,227	53,996,900
Dép. publics remb. après avis.....	69,513,251	70,477,619
Dép. ou prêts d'autres Banques garantis.....	32,731	30,000
Dép. ou prêts d'autres Banques non garantis.....	1,853,376	1,854,432
Balances dues à d'autres Banques au Canada.....	781,219	970,792
Balances dues à d'autres Banques à l'étranger.....	167,356	134,464
Balances dues à d'autres Banques en Angleterre.....	2,251,740	1,218,087
Autres dettes.....	78,176	640,470
Totaux, passif.....	\$175,049,311	171,877,016

ACTIF	
Espèces.....	6,819,015
Billets du Dominion.....	9,606,206
Billets & chèques d'autres Banques.....	6,759,259
Créances sur Banques canadiennes.....	3,326,063
Créances sur Banques étrangères.....	12,703,528
Créances sur Banques anglaises.....	4,035,996
Actif promptement réalisable.....	\$43,250,067
Obligations fédérales.....	2,601,656
Valeurs publiques étrangères.....	5,546,054
Prêts aux gouvern. Prov. & Féd.....	1,901,253

Prêts sur titres, valeurs.....	14,032,256	13,251,733
Prêts à des corporations municip....	2,369,258	1,859,753
Prêts à d'autres corporations et Compagnies.....	23,470,131	23,879,888
Prêts à d'autres Banques, garantis.....	224,037	316,600
Prêts à d'autres Banques, non garantis.....	293,666	245,000
Escompt. en cours.....	150,863,918	151,025,636
Effets échus et non garantis.....	994,396	985,363
Autres créances échues, non garanties.....	62,992	75,914
Effets & créance échus, garantis..	1,477,600	1,490,357
Immeubles.....	959,966	983,097
Créances hypothécaires.....	727,688	712,780
Immeubles occupés par les bureaux des Banques.....	3,932,100	3,941,327
Autres valeurs.....	4,018,800	3,781,019
Totaux, actif.....	\$256,719,400	252,979,689

Nous terminerons cette revue par nos comparaisons ordinaires:

PASSIF	
31 octobre 1889.....	175,049,311
30 novembre 1889.....	\$171,877,016
Diminution.....	\$3,172,295
ACTIF	
31 octobre 1889.....	256,719,400
30 novembre 1889.....	\$252,979,689
Diminution.....	\$3,739,711
Diminution du passif.....	\$3,172,295
Augmentation net de l'actif.....	567,416
31 octobre 1889.	
Actif.....	\$256,719,400
Passif.....	175,049,311
Excédant.....	\$81,670,089
Capital et réserve.....	80,277,133
En plus.....	\$1,392,956
30 Novembre 1889.	
Actif.....	\$252,979,689
Passif.....	171,877,016
Excédant.....	\$81,102,673
Capital et réserve.....	80,330,699
En plus.....	\$771,083

NOS INSTITUTIONS FINANCIERES

Il est toujours utile de jeter de temps à autre le regard en arrière, vers le temps passé, l'histoire des grandes associations humaines comme des petites se répète toujours. Les mêmes conditions, les mêmes causes, amènent infailliblement les mêmes résultats, dans le passé se lit l'avenir.

Nos institutions financières canadiennes françaises ne datent pas encore de bien loin; nos banques, nos assurances, nos compagnies de crédits fonciers, sont relativement de formation récente, elles ont surgi, ont été maintenues par la force des choses, sous l'impulsion de la nécessité, et elles se maintiendront de la même manière, il n'y a pas à en douter.

Ce n'est pas le besoin de placer des surplus de capitaux par notre population qui a surtout contribué à les établir, mais plutôt l'ambition